

## ESCUELA Y ORACION

En la escuela de Taras de Cartago, las maestras acostumbraban hacer oración probablemente al comenzar sus lecciones y al terminarlas. El Director de la escuela, enterado de este hecho, ha prohibido tal costumbre. Las maestras se han sentido heridas en sus sentimientos religiosos y han renunciado. Un pequeño conflicto religioso en la escuela.

Ahora preguntamos: ¿ha hecho bien el Director de la escuela en prohibir que se haga oración dentro de ella? He aquí un verdadero conflicto moral para la mayor parte. Para muchos el conflicto está resuelto fácilmente con sólo considerar que la escuela nacional es por naturaleza laica. Pero el término laico, ¿qué significa? Es decir, ¿qué significa con respecto a la escuela? Significa que la escuela es ajena a toda forma de religiosidad? Significa que una finalidad educativa de la escuela es la de crear un espíritu adverso a los sentimientos religiosos de la nación o de la humanidad? ¿La escuela que hace el Estado es anticristiana? Tal vez no sería justo mantener en esto un criterio absolutista. La escuela puede ser religiosa sin ser necesariamente catequista. El Estado no puede convertirse en trisionero de religión alguna. Pero hacer una oración no significa rigurosamente que se pertenece a un culto. Significa en términos generales, que se realiza un acto de conciencia. ¿Se debe orar o no se debe orar? Esta es una mejor pregunta que esta otra un poco estrecha: ¿se debe orar en la escuela o no se debe orar?

En el Evangelio, Jesús no fija un lugar especial para hacer oración, ni la casa del hombre ni su templo. Todo lugar es bueno. Pero desde luego, adviértase que Jesús no enseñó sino una sola oración: el Padre nuestro. También él dió la norma de cómo debía rezarse el Padre nuestro. Pueden comenzarse las tareas del día, diciendo fervorosamente un padre nuestro y haciendo una promesa y un acto suplicatorio? Nada nos dice

que esto sea contrario al espíritu. Tal vez en fondo una afirmación del espíritu. La escuela no debe convertirse en una sacristía, ni tampoco parece natural que las gentes que sirven en ella, crean que deben estar con el rosario en la mano. También es discreto que el maestro comprenda que la escuela que es una institución de cultura humana, no tiene por qué ser un departamento complementario de la iglesia parroquial. Cabría hacer otra pregunta: puede una representación de Jesús figurar en el aula de la escuela? Nosotros decimos: ¿por qué no? Pero cosa distinta es que alguien quisiera cubrir las paredes de la aula con estampas de todos los santos que va inventando la iglesia. Contra todo esto hay un criterio radical. Si las cosas no se han de hacer prudentemente, es preferible este criterio radical. La escuela debe concretarse a sus lecciones y nada más. Todo depende, pues, de la discreción de las gentes. En el presente caso de Taras hay que estar con el director, como hay que estar con todos los que representan en cierto momento la autoridad o la función del Estado. Hay que pensar que el director ha procedido con un pleno conocimiento de causas. Su obligación no es sacerdotal en la escuela. Su obligación está perfectamente determinada por un programa que él debe cumplir. Entendemos que él, el Director, ha querido no hacer un acto de rebelión contra la fe de sus discípulos, sino la de exaltar el programa de la escuela sobre cualquier otro interés. No queremos hablar ahora de procedimientos más o menos simulados de ir haciendo de la escuela, porque se tenga interés en ello, una institución confesional. Es muy difícil que aceptemos todos como bueno esto y cualquier medida que se adopte para evitarlo es plausible en bien de la comunidad.

RÓMULO TOVAR

## EL DIA DE UN PADRE DE LA PATRIA



Lic. D. CLETO GONZALEZ VIQUEZ

Hoy celebra su onomástico el Licenciado don Cleto González Víquez.

Este día sagrado para él, para su distinguida familia, para sus amigos, para sus admiradores políticos y para todo aquel hijo de Costa Rica, que reconoce a conciencia sus méritos y servicios prestados a la Patria, debe pasarlo el ilustre patricio cumpliendo la alta misión política que se le ha encomendado para el bien y progreso del país.

Pero, no importa, él es de esa clase de hombres—muy escasos en estos tiempos—que sólo encuentran una íntima y muy amplia satisfacción en el deber cumplido y especialmente cuando es la Patria quien se lo pide. Además, estamos seguros que en cualquier punto de la República

que el Licenciado González Víquez se encuentre en estos momentos, encontrará amigos y admiradores que estrechen su mano noble y bondadosa.

Porque es preciso tomar en cuenta que el Licenciado González Víquez es un Padre de la Patria, pues ha entregado al servicio de la República toda su existencia, todas sus energías, todas y una a una las más puras aspiraciones de su corazón, plétórico de sano y desinteresado cariño por sus conciudadanos.

Costa Rica es para él su propia existencia, y ya lo ha dicho, que cumplirá la misión que se le ha encomendado «aunque le cueste la vida».

LA PRENSA saluda en el día de hoy al esclarecido y noble patricio.

### El General Pertuz en nuestras oficinas

Con muchísima complacencia y agrado tuvimos el honor de recibir en nuestras oficinas la visita del conocido y apreciable caballero señor Gral. don Faraón Pertuz, nombrado con mucho acierto por el Gobierno de Colombia Encargado de Negocios ante el de Costa Rica.

El General Pertuz nos habló con mucho entusiasmo de Colombia, de su progreso material e intelectual, de sus hombres de letras y de las magníficas relaciones internacionales que Colombia tiene ahora con todas las naciones del continente y especial con Centro América.

A fuer de ser un diplomático, el General Pertuz ha librado en Colombia, como periodista que es, más de una intensa campaña en pro de las causas nobles. Ocupa en su patria uno de los primeros puestos y esto lo capacita para que su país lo haya designado en un puesto tan delicado como en el que actual desempeña.

Agradecemos mucho a visita del culto pe-

riodista y diplomático y le renovamos ahora nuestro saludo de simpatía.

### Se prepara un magnífico recibimiento al Lic. González Víquez

Elementos entusiastas del Partido Unión Nacional están invitando personalmente a todos los simpatizadores del Lic. don Cleto González Víquez para que concurran a la estación del Ferrocarril al Pacífico el día de su llegada a esta capital, que debe ser el viernes de la presente semana.

Dado el entusiasmo que reina en esta capital por los triunfos que ha obtenido en la provincia del Guanacaste, se le quiere dispensar aquí un recibimiento magnífico.

Esto hace pensar que el recibimiento constituirá una grandiosa ovación.

La fiesta que desde hace algún tiempo se viene preparando en honor del Lic. don Cleto González Víquez, fiesta esa en que le será obsequiada una magnífica ampliación de su retrato, tendrá verificativo unos días después de su llegada del Guanacaste.

La ampliación que fué encargada a los Estados Unidos por medio de una agencia de ampliaciones de esta capital, debe llegar en uno de estos días.

Esa fiesta, muy significativa por cierto, se hará por

medio de contribución voluntaria y para lo cual han sido autorizados, para los efectos del cobro los señores Mora y Cabrera, siendo el Tesorero el profesor don Ricardo Castro Meléndez. Ya han sido cubiertos algunos recibos, pero aún faltan otros, los cuales van a hacerse efectivos en estos días. Para esa fiesta serán invitados los principales dirigentes del partido en las provincias.

### El sábado se va el propagandista protestante señor Archilla

Anoche hubo una violenta conferencia en el centro Metodista y ahora se anuncia que el pastor protestante señor Archilla dará su última conferencia el viernes próximo y que tomará el vapor del sábado para seguir rumbo a otros países.

Para ese día se temen acontecimientos debido a que los últimos ataques han sido de artillería de grueso calibre para el clero católico

Esta noche también habrá otra conferencia según nos han informado.

### El día informativo

Cloacas y Cañerías.—Esta noche se celebrará la sesión de Cloacas y de Cañerías a las 19 horas.

Sesión Municipal.—La Municipalidad sesionará también en el mismo local pero a las 20 horas.

Banco de Seguros.—Esta tarde se reunirá ordinariamente la Directiva del Banco Nacional de Seguros para conocer del movimiento semanal.

Feria de ganado en Heredia.—Mañana será la feria de ganado en la ciudad de Heredia de las siete de la mañana hasta las doce horas.

Retreta en el Central.—La retreta de mañana será en el Parque Central a las 20 horas.

Correo a Santa María.—El jueves sale el correo para San Marcos de Tarrú y Santa María y las valijas se cierran a las quince horas en punto.

Sesión de Sanidad.—Mañana se verificará la reunión del Comité de Sanidad dependiente de la Municipalidad

Entrada al Hospital.—La entrada al Hospital será mañana de las diez y media a las once y media.

Pago de Tributación.—Recordamos a los propietarios de fincas y casa que tributan que faltan muy pocos días para el vencimiento de las cuentas por tributación directa y que pasado el primero habrá recargo en los recibos. Este servicio lo atiende el Banco de Costa Rica.

### Hubo una alegre fiesta en Coronado

El paseo de los josefinos a la villa de Coronado resultó muy agradable el pasado domingo y los preparativos que hizo el señor Cura Fernández fueron de lo mejor.

Con dicha fiesta que abarcó dos días, se recogió buena cantidad de dinero para completar el fondo con el cual se ha de traer un edificio de acero, pues por las proximidades al Irazú, en Coronado los movimientos sísmicos tienen especial fuerza y se quiere que de una vez se tenga edificio para muchos años.

La filarmónica del lugar ejecutó bonitas piezas, tanto en la víspera como el propio domingo.

### El segundo premio de la Lotería se lo sacó un empleado público

Fuimos notificados que el señor telegrafista de Parismina sobre la línea vieja del Atlántico era el feliz poseedor del segundo premio de la Lotería premiado con diez mil colones.

Pero este señor no se ha inmutado por tanta dicha y tranquilamente ha seguido en su puesto que desempeña con mucha dedicación.

Por nuestra parte lo felicitamos muy cordialmente.

LAS MEJORES OBRAS  
EN LA LIBRERIA  
FALCO

RINCON LITERARIO

LECTURA PARA LAS DAMAS

# La cacería con los tres Juanes

Queridos lectores voy hablarles ahora de indole rural. Voy a escribir sus impresiones, sus pasajes casi bíblicos y sus tópicos agresivos; voy hablarles de una aventura campesina, que me ha dejado la impresión salvaje, cual una huella de remembranzas por agreste camino de estepas y montañas.

Fue una de las cacerías más bellas de mi vida, recuerdo a los tres cazadores, como si estuviera haciendo viaje ahora con ellos; por una coincidencia del destino los tres se llamaban Juan; el más viejo era don Juan Biscocho, lo seguía en edad don Juan Zorra, y el menor don Juan Colorao, todos ellos eran oriundos de Barba.

Antes de entrar en detalle quiero describir la airosa silueta de estos gallardos tiradores de puntería admirable, empezaré por el más alto: Juan Biscocho era de estatura regular, gibadón, cosa rara le faltaban los colmillos, moreno encendido, voz aplatinada, y de nervudos puños; para dar una idea de su puntería, diré que machaba las «moradas» volando, su escopeta era antigua y la quería por ser un recuerdo de su visabuelo.

Juan Zorra era un viejecillo tulenco, alto y delgado como una caña; su cara estaba señalada por cicatrices, eran recuerdos de sus mocedades, cuando se hacía un arco a la cutacha; era furioso y tenía fama de gran arcabucero; no mentía sólo cuando había la ocasión, su modo de Zorra le caía al pelo, las «Mil y Una Noches» se eclipsaban ante sus verdaderas narraciones.

Juan Colorao el más mozo y el diestro en estos ejercicios y el que más se había distinguido por su pericia al tiro, como por lo vaquiano, era pequeño y regordete, muy cheloso, con cara alzada, sus mostachos eran enormes, carecía por completo de dientes; aunque menor que sus compañeros, tenía más inteligencia que ellos, poseía además muy buenos «Saguates» que eran el alma de sus prácticas, estos perrillos casi muertos de flacos, eran los héroes de aquellas cacerías. Había que ver como ladraban aquellos esqueletos caninos, había que contemplarlos en vertiginosa carrera tras la pista, ya del Venado Capizuri, ya del Cabro, ya de los Zainos y por ende de los terribles Cariblancos; era en extremo sorprendente ver aquellos perrillos subir pedras casi cortadas a pico, cruzar ríos profundos, lanzarse por espesos charralones tupidos de zarzas y peiputales, todo eso en un decir amén.

Todas estas giras campesinas se registraron en el sitio denominado «Porrosati», lugar que queda a un cuarto de hora de la pintoresca Laguna de Barba, pues allí existe un simpático caserío y un pueblo, fundado por un Gran Costarricense, si así es llamado a los que ensanchan con su esfuerzo el suelo patrio, él es don Manuel Acosta, quien derribando selvas gigantescas, plantó este caserío que hoy día es un valioso Sanatorio, muchos son los que han venido a él en busca de la vida.

Pues fué aquí en donde en una mañana de Enero, toda llena de perfume y de poesía, salí en compañía de los tres Juanes; densa ne-

blina y frío glacial nos atormentaba por aquellas desnudas serranías, hasta que por fin entramos a la espesura del bosque; nos internamos montaña adentro siguiendo la huella fresca de los charchos, cómo vulgarmente los llamaban mis acompañantes.

Iban en esta vez mis dos famosos Venaderos «Marte y Tosca» quienes me seguían enjugados con su gemelo collar, varias horas de andar por cenegales (chomogales) terribles, siempre tras la pista; de pronto aquellos alacos salen a escape, casi más gimiendo que ladrando, los «chanchos mestros» me dijeron aquellos viejecillos, que habían rejuvenecido momentáneamente a los alullidos lastimosos de sus perragos. Ya los Juanes corrían, saltaban y hasta gritaban con delirio, los vejucos no los detenían, los arbolitos los doblaban en su afán de llegar al paraje de sus sueños; yo los seguía a distancia prudente y preparaba el arma y soltaba mis perros, ellos sólo esperaban la voz de la corneta, pero ella no sonaba para evitar el escarnio seguro de mis queridos perros.

Llegó al bañadero donde estaban los Cariblancos revueltos, los disparos se sucedían, chasqueaban los enfurecidos chanchos, los saquates no se oían, los viejos encandilados gastaban todo su parque, mataban a locas; yo entre tanto, busqué un lugar seguro y empecé con serenidad a hacer bajas en la manada, mis perros jalaban a mis pies los salvajes cadáveres; pasada la refriega los chanchos se marcharon. «Mestro cuantos se apió», me gritaron aquellos valientes pero imprudentes cazadores, me acerqué a ellos y contemplé un cuadro conmovedor: veo en el charco tres chanchos y esparcidos y ensangrentados los audaces perros de Juan, unos asesinados por los destrozadores animales y otros perforados por las balas de sus amos; en cambio las seis bajas de mi carabina no afectaron a mis perros...

Así, mis amables lectores, que habéis tenido la paciencia y generosidad de leer esta extensa narración, pero aquí veréis la realidad de hechos prácticos; tres viejos cazadores inexpertos, sin táctica ni teoría, viejos en edad pero niños adolescentes en experiencia y disciplina. Aquí comprenderéis que no es cierto que: «la práctica hace maestro», todo es nulo en la vida si no hay una «sabia teoría»...

La cacería con los Juanes es una de las lecciones más bellas que he podido registrar en los anales del rústico salvaje, que no obra con la cordura y la razón, sino que todo es movido por instinto, esta cacería es deslumbradora por sus fueros de ignorancia de estos Juanes!

V. M. VALVERDE.  
Sarchí de Grecia, abril 1927.

## Un empleo de oficina

que sea correcto, necesita una señora joven que HABLE PERFECTAMENTE EL INGLES y escribe a máquina.  
Dirigirse a esta Imprenta.

# Una mujer es propietaria y editora de la revista Magazine de Wall Street

En Wall Street, el distrito financiero de New York, lugar de grandes actividades financieras, en donde está localizada la subtesorería de los EE. UU., y la calle donde existen las más grandes cantidades de oro que el mundo posee, se edita una revista con el nombre de «Magazine de Wall Street».

Esta publicación dedica sus columnas para tratar exclusivamente asuntos de finanzas, Comercio y la Industria. El cuerpo de Redacción es de lo más experto en altos asuntos de banca, bolsa y oficinas internacionales, todo lo cual ha hecho que la revista mencionada haya subido hasta ser considerada como órgano informativo en su especie, de un gran valor.

Puede asegurarse que la mayoría de los hombres de negocios no sólo del distrito financiero de New York, sino de Londres, París, Ber-

lín y del mundo entero, son suscritores al «Magazine de Wall Street».

Pues bien, desde que salió el primer número de esta Revista, venía apareciendo como su editor un tal C. G. Wyckoff. Con motivo de una compra, por casualidad se averiguó que quien se firmaba así, era una mujer. Cecilia G. Wyckoff, que para ocultar tal vez su nombre, usaba sólo las iniciales.

La nueva ha sido una verdadera sorpresa en el distrito y en el mundo de las finanzas, pues habilísimos financieros de peso, puede decirse que han usado el «Magazine» como una verdadera guía.

Es de comprender la satisfacción tan grande que ha causado la noticia entre el elemento feminista, ya que tiene cifradas también sus esperanzas en el campo que generalmente hasta hoy le había sido, sin justicia, vedado.

¡Las maravillas del mundo eran siete pero se aumentaron con otra

¿Cuál?

El café de

## La Maravilla

que elabora PEDRO CARDOS e hijo

¿Quiere convencerse? Pase a su fábrica para que reciba una muestra que SE LE OBSEQUIARA.

Lleve este aviso - Recórtelo

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

## Martínez & C.

Apartado N.º 211 Teléfono 694

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada

## Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amabilidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falcó - Precio 40 cts. el ejemplar

## Notas cortas

HEREDIA.—Parece que en esta provincia el precio que se fijará al café será de ciento diez colones para igualarlo al de otras localidades.

Está interesada en mantener un precio bien alto la Cafetalera Domingueña que es una cooperativa que promueve el adelanto entre sus asociados.

PODER.—Del Boletín del Registro tomamos la noticia que don Enrique Velásquez cambió su Poder General en la persona de don Julio Díaz Granados.

BANANOS.—Uno de los últimos embarques hechos en la zona del Pacífico fué perdido por sus eviantes señores Lutz y Compañía por el mal estado en que llegó la fruta a los Estados Unidos.

Esos embarques todavía tienen el carácter de ensayos pues cuando la producción sea abundante sí se harán gestiones para que vengan barcos mayores con servicio de refrigeración.

OPERACION POR QUINCE MIL COLONES.—Hizo esta semana una por tan voliosa suma el Banco Inter nacional por parte de don Guillermo Carazo Aguilar.

## El triunfo del Herediano

Inmensa satisfacción ha causado en todo el país el brillante triunfo del equipo nacional Herediano contra el formidable once Chalaco que se disputaba la hermosa copa Leguía.

El equipo peruano deseaba ser el ganador de ese trofeo, lo cual hubiera sido un orgullo para esos deportistas toda vez que se trataba de un obsequio del Presidente del Perú. Y claro que allá se esperaba ver regresar a ese equipo portando tan lucido trofeo; pero la suerte les fue adversa y la copa quedó en poder de los Heredianos, y les será un grato recuerdo de una jornada deportiva en que pusieron de manifiesto toda su cultura y toda su vigorosidad de buenos atletas.

En realidad, ese match entre el Herediano y el Chalaco constituyó un verdadero acontecimiento deportivo, y en medio del mayor entusiasmo bien se puede decir con Fernández Moreno conocido poeta argentino:

## Los coligalleros pueden extraer oro

Los coligalleros de la zona minera de Abangares habrán llevado una solicitud al señor Administrador de aquellas minas pidiendo que se les permitiera extraer oro de las minas abandonadas en Gongolona y Cerro Pelón.

Esa solicitud la hicieron desde hace seis meses y ahora el Administrador les ha resuelto favorablemente dicha petición.

Parece que este asunto que nada tiene que ver con la política, está sirviendo de base a los carlistas de Abangares para sus tretas políticas, con lo cual nada sacan desde luego que todos saben cómo es que se ha resuelto tal cuestión que viene a beneficiar a esos trabajadores, sin tenerse en cuenta que color político ostentan.

## Se suspende una fiesta dedicada a los Chalacos

Los muchachos del equipo Chalaco iban a ser objeto de un nuevo agasajo. Se trataba de un picnic en su honor, el cual tendría lugar en Electriona.

Pero en vista del atropello al joven don Rafael Soley, de los golpes de que fueron víctimas Michaud del Herediano y Condemarin del Chalaco, la Directiva de la Liga Nacional de Football acordó suspender esa fiesta dedicada a los deportistas visitantes y sentar una protesta formal por el atropello al joven Soley.

Son veintidós muchachos, las rodillas al aire. Olor a mallugadas hierbas. El público, los ojos asombrados, el fuerte golpe particular observa: la poderosa valva de la rótula, los tendones tirantes como cuerdas.

Van y vienen los trales de colores; ahora da una patada épica, algo vuela hacia el sol y no se sabe si es la pelota o si es la misma tierra

## OBRAS DE LUIS PINDELLO

- A \$ 3.00 EL TOMO
- Tercetos, novelas
  - El Carnaval de los muertos, novelas
  - Y mañana lunes, novelas
  - Un caballo en la luna, novel as
  - El mantón negro, novela
  - Cuando estaba loco, novelas
  - Seis personajes en busca de autor, teatro
  - La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro
  - Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro
  - El turno / Lejos... novelas
  - DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ
  - Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.
  - El olmo del paseo, novela.
  - Craigneuille, cuentos.
  - El crimen de un académico, nov.
  - El libro de mi amigo.
  - La vida en flor, novela.
  - Los deseos de Juan Servien, nov.
  - La camelia, novelas.
  - La rebelión de los angeles, nov.
  - Opiniones de Jerónimo Coignard
  - El pozo de Santa Clara, novelas.
  - Baltasar, novelas.

## OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

- La dictadora, novela. . . \$ 3.50
- Las auroras, artículos. . . 3.00
- El libro del saber doliente 1.50
- Todos los cánticos, poesías 1.50
- LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00
- El peligro yanqui, Luis Araquistain
- El arco de Noé, Luis Araquistain
- Héroes, novela, Joaquín Dicenta h.
- Tapices viejos, teatro, E. Marquina
- El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
- La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga
- Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin
- La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
- La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
- Le consulesa, teatro, S. y J. Álvarez Quintero
- Los rutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá
- La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
- Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar
- La espuma del oculismo, por J. Menéndez Ormuza
- El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
- Un idilio, novela, pasta, F. Copée
- El molino de viento, Eugenio D'Ors
- Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors
- De venta en la Librería Falcó.

# Huelga de cafetaleros

Don Carlos Benigno Rodríguez nos escribe lo siguiente de Santo Domingo:

«Según se ha publicado en diversos periódicos el precio del café para la provincia de Heredia es de noventa colones, pero todos los cafetaleros en pequeño no estamos de acuerdo con este precio y por lo tanto nos preparamos

a una huelga, con abogado y una persona que nos favorece económicamente. La noche del 21 del presente nos reunimos ya unos cincuenta para averiguar cuáles son los dueños de patio que no quieren pagarnos por lo menos cien colones, exceptuando a los señores Rafael y Nicanor Zamora Z. que están de acuerdo con el precio de cien».

# Don Rafael Rojas Carrillo

Ha fallecido en esta capital don Rafael Rojas Carrillo.

La muerte del señor Rojas Carrillo que era muy estimado por sus numerosos amigos, dadas sus condiciones de carácter, junto con causar-

les una dolorosa sorpresa, ha sido enormemente sentida.

Sus funerales se efectuaron a las 4 p.m. en la Iglesia de la Soledad de donde salió el cortejo al Cementerio General.

## En Escasú están muy conformes con el precio del café

En ninguna lugar de la zona cafetalera hay conformidad con el precio fijado por el café. No parecen buenos cien colones por la fanega, cuando todos los gastos de Costa Rica a Inglaterra sólo son de 36 colones y el grano se ha vendido a 170, 180 y hasta 190 colones en Inglaterra.

## Se vacunó gran parte de la población de San Carlos

Para contrarrestar el brote de fiebre tifoidea que hay en San Carlos, el Subsecretario de Salud en su visita reciente vacunó a multitud de personas.

Pero la medida debe ser general para toda la población más se tropieza con la dificultad de que ningún médico quiere aceptar 500 colones mensuales de sueldo.

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

JEFE DE REDACCIÓN:  
JORGE PEÑA CASTRO

COLABORADORES:  
Lic. RÓMULO TOVAR  
ROGELIO GÓLCHER

GERENTE:  
RICARDO FALCÓ M.

ADMINISTRADOR:  
HUMBERTO LIZANO

PRECIO: ₡ 2.00 AL MES

DIRECCIÓN:  
7ª Avenida Este No 344  
SAN JOSE, COSTA RICA  
Teléfono 71. - Apartado 1311

## BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas,

- a ₡ 1.50 cada tomo
- Cuentos de Italia, Máximo Gorki
- La montaña, Eliseo Reclús.
- El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
- El calvario, Octavio Mirabeau
- La Ética, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkin
- Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
- ¿Qué hacer?, León Tolstói
- Ideario, Enrique Malatesta
- El arroyo, Eliseo Reclús
- Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí
- Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki
- La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki
- Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki
- El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan
- ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
- El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
- Las mañanas de Florencia, John Ruskin
- Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
- Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
- Propaganda socialista, P. Iglesias
- La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
- Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
- Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí
- La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kropotkin
- La vida universal y el origen de los seres, Victor Delino
- El mundo nuevo, Luisa Michel
- Miguel Servet y Calvino, A. Dide
- El individuo y la sociedad, Juan Grave
- En Anarquía, novela, Camila Pert
- La única salvación, P. J. Proudhon
- El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben
- El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
- El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
- Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
- Manual Práctico de Economía Política, Juan Bautista Say.

## Director que renuncia

Tenemos informes que don Fabio Rojas director de la Escuela del Paso de la Vaca dejará en breve su posición que aceptó en el mes de marzo.

Parece que los malos sueldos son la causa de que se retire este buen servidor de la enseñanza.

Se hace necesario que los sueldos de los maestros varones se eleven en un 50 por ciento más.

## Comisión de pavimentación

Tan pronto como don Cleto vuelva de Guanacaste, se reunirá de nuevo la Comisión de pavimentación de esta capital para dar los últimos toques al proyecto.

Es posible que mediante las observaciones hechas por el ingeniero Viquez en los Estados Unidos se introduzcan algunas modificaciones.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio. OBRAS DE LUIS PINDELLO

# EN TAJ, DIA...

ABRIL 26 DE 1308.—LOS TEMPLARIOS SON SOMETIDOS A TORMENTO

Estos caballeros templarios — monjes-soldados que en Jerusalén hubieron de constituirse en Orden sacro-bélica, haciendo los consiguientes votos de obediencia, pobreza y castidad, mas los de combatir a los infieles y proteger a los peregrinos para defensa de la religión cristiana en los Santos Lugares—adquirieron—gracias a los inmensos donativos otorgados por los fieles de Cristo y a los no menos inmensos botines dejados por los fieles de Mahoma—tales riquezas como nunca jamás se han visto.

La Orden del Temple poseía al comenzar el siglo XIV, además de 90.000 encomiendas, 10.000 posesiones, que rentaban 112 millones de libras anualmente, fortuna suficiente para tentar la codicia de cualquiera. Y fortuna que tentó la codicia de Felipe IV, rey de Francia.

Este Monarca envidiaba a los templarios, y por si envidiarlos fuera poco, los temía. Los caballeros del Temple, establecidos en París desde que los musulines se apoderaron de Tierra Santa, constituían una formidable Sociedad capaz de inspirar serios temores.

La fantasía popular forjó en torno de aquellos hombres, ricos, nobles y valientes, que se consumían, suprimido el objetivo que los reunió, en torzado ocio, si nuestras leyendas, acusándolos de todo género de horrores, y suponiéndoles nada menos que decididos a apoderarse de todos los reinos de la tierra para formar una República aristocrática universal.

Felipe IV creyó o no creyó estas fantasías de la plebe; pero vió en ellas un bonito pretexto para librarse de los templarios y quedarse con sus riquezas y después

de pedir al Papa Clemente V que le permitiese proceder contra ellos—permiso que el Papa concedió, no sé por qué ni por cuánto,—aprisiónó a todos en un mismo día y les sometió a proceso, acusándoles de lascivia, de ambición y de herejía.

Ninguno de los cargos hechos a los caballeros del Temple se pudo comprobar, y viendo eso el Rey y el Papa, decidieron que los supuestos culpables declarasen sus crímenes, para lo cual se decidió someterles al tormento, método expeditivo si los hay, para obtener espontáneas declaraciones.

En tal día como hoy, y en el año de gracia—de desgracia para los templarios—de 1308, se procedió a atormentar a los presos con procedimientos de refinada crueldad, que dirigió hábilmente el reverendo padre dominico Guillermo de Imbert. Y los presos, sometidos a tal tratamiento, unánimes, desde el gran maestro Jacobo Molay al último lego, declararon cuanto se quiso que declararan.

«Que no declararían—escribe Morayta en su Historia,—cuando se sabe que uno de ellos fué atormentado con cuñas tres veces seguidas, otro colgado por las partes más sensibles y otro puesto con los pies en el fuego hasta que se le cayeron los huesos calcinados...»

De las declaraciones así obtenidas por el bueno de Felipe IV, con consentimiento del dulce Clemente V y ayuda del beatífico Fr. Guillermo de Imbert, se sacó en conclusión que se debía condenar a muerte a los templarios.

Y se les condenó y se les ejecutó, heredando el Rey de Francia y sus auxiliares las inmensas riquezas que los caballeros del Temple poseían.

Que era lo que se trataba de demostrar.

LUIS DE OTEYZA

# Cocinas para canchín

Sin olor  
Sin mecha  
Sin humo  
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

# PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

# COMPRE UD. LAS OBRAS DE ELYNOR GLYN

(La Novelista del Amor)

EL MOMENTO SUPREMO — EL AMOR TRIUNFANTE  
SEIS DÍAS — EL PRECIO DE LAS COSAS

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

# LANOVELAIDEAL

Novelas publicadas

- 1 Mi amigo Julio, por Adrían del Valle
- 2 Florecimiento, por Federico Montseny
- 3 Abnegación, por José Sanjurjo
- 4 Hermanos, por Salvador Cerdón
- 5 Las santas, por Federico Montseny
- 6 Mi hermana, por José Martín
- 7 El redentor, por Isaac Pacheco
- 8 Engañada!, por Federico Urala
- 9 El cacique, por F. Barthe
- 10 Jabilosa, por Adrían del Valle
- 11 El hijo de nadie, por Federico Urala
- 12 El amor nuevo, por Federico Montseny
- 13 El arreo, S. Palacio (Al Jahail, S. Cerdón)
- 14 Madre, por Antonia Maymón
- 15 Naufragos, por Adrían del Valle
- 16 Redimida, por Fernando Claro
- 17 Amor maldito, por Federico Urala
- 18 Madrina de guerra, por José Martín
- 19 «Cada de las tres», por Federico Montseny
- 20 El hereje, por José Sanjurjo
- 21 La bella alemana, por Federico Urala
- 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
- 23 ¡Madre!, por Rogelio Arsu
- 24 Los hijos de la calle, por Federico Montseny
- 25 Esclavo de su culpa, por J. Casillas Serra
- 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaquell
- 27 Las dos son mías, por Federico Urala
- 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
- 29 Maternidad, por Federico Montseny
- 30 Esperanza, por Ignacio Cornejo
- 31 Pigmación, por Carlota O'Neill
- 32 Peregrino de amor, por Federico Urala
- 33 La alondra, por Angela Graupera
- 34 El otro amor, por Federico Montseny
- 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
- 36 Jaguar con fuego, por Federico Urala
- 37 Camelanga, por Adrían del Valle
- 38 El drama de un amor vulgar, I. R. Aragón
- 39 La última primavera, por Fed. Montseny
- 40 El triunfo del amor, por David Diaz
- 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urala
- 42 La venganza de Jaime, Angela Graupera
- 43 Resurrección, por Federico Montseny
- 44 Como se ama, por José Reglas
- 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urala
- 46 Arraigo, por Adrían del Valle
- 47 La hija del banquero, por Romilda Mayo
- 48 Martirio, por Federico Montseny
- 49 Aurora, por Solano Palacio.
- 50 Una aventura, por Federico Urala

Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERIA TALCO a los 15 céntimos ejemplar.

Para Resfriados, Grippe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. de A.

# Publicaciones recibidas

Nos ha llegado el número 15 de «Repertorio Americano», presentado en lugar preferente un artículo sobre Wall Street por Alberto Masferrer.

Comienza ese artículo así:

«En la ciudad monstruosa, monótona y abrumadora, leios de las calles interminables y de las avenidas suntuosas, cerca ya del Puerto y como buscando hacia donde la estatua de la Libertad destaca su colosal mentira; se abre Wall Street, breve y tortuoso callejón, sin aire, sin gracia y sin luz...»

«El Mosquetero» revista de variedades y dirigida por don Pío Luis Acuña, nos ha visitado en su número 5.

Contiene interesante material y caricaturas oportunas.

En «El Mosquetero» se demuestra el esfuerzo de nuestro buen amigo Pío Luis a quien alentamos sinceramente para que no decaiga en sus luchas periodísticas.

También hemos recibido un interesante folleto titulado «Bibliografía General Española e Hispanoamericana» publicada por las Cámaras Oficiales del Libro, Madrid-Barcelona.

«La Chispa» se titula el órgano Central de Partido Comunista Obrero de la Argentina.

# SE VENDEN

20 quintales de arroz a ₡ 18.00

Afrecho especial para vacas y cría de gallinas a ₡ 10.00 qq.

en el Almacén

TOMÁS FERNÁNDEZ F.

Son necesariamente más sabrosas las

# QUESADILLAS

Y EL

# PAN DE LECHE

«GOMEZ COTO»

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar y otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero, como en su casa

Guillermo Gómez Coto

Teléfono No. 1187

# Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

# Últimas informaciones de México

## Mapa Industrial de México

México, abril 25. (Trens).—La Secretaría de Industria ha ordenado la formación de un mapa industrial de la república mexicana, a efecto de que el Gobierno conozca en un momento dado cuáles son en las diferentes regiones de la nación las condiciones y proporciones de la producción industrial, con el objeto de solucionar cualquiera crisis que pudiera presentarse fácilmente e impedir que ella afectara, por motivos locales, a toda una zona del país. Hasta ahora los trabajos de censo para la formación del mapa industrial se están llevando a cabo en el Estado de Chihuahua, para continuar más tarde realizando el mismo trabajo en otras entidades.

## Divulgación de leyes mexicanas

México, abril 25. (Trens).—Se ha hecho una traducción al inglés de la Constitución Política de México, así como de otras leyes nacionales, con el objeto de que ellas sean conocidas perfectamente por los ciudadanos de países donde se habla aquel idioma para evitar que tales ciudadanos extranjeros se llamen a engaños cuando las autoridades del país les aplican las leyes del mismo. Estas traducciones se van a dar a conocer profusamente por los agregados comerciales mexicanos en el extranjero. Después se hará una traducción de las leyes de México al francés y a otros idiomas, con el objeto de que la Constitución mexicana sea conocida universalmente.

## Excursión de americanos

México, abril 25 (Trens).—En la ciudad de San Antonio, Texas, se está preparando la salida de una nutrida excursión de comerciantes e industriales americanos, que visitará diversas ciudades de la República Mexicana, a invitación que le han hecho los Ferrocarriles Nacionales y el Ferrocarril Sud-Pacífico que está por inaugurar un importante ramal que une el occidente de México y Estados Unidos con la ciudad de Guadalajara, Jal. Aquella excursión de hombres de negocios se compondrá de más de mil personas, pues ha despertado animación en los centros comerciales de Norteamérica la invitación hecha.

## En pro de los niños mexicanos

México, abril 25 (Trens).—El doctor Emiliano Torres, del departamento de Estudios Biológicos de esta capital, ha preparado un interesante folleto que contiene útiles instrucciones para las madres de familia, a fin de que sepan la forma de prevenir y curar las enfermedades de los niños. El objeto de esta edición es combatir la mortalidad infantil que últimamente se ha desarrollado en la República en proporciones pavorosas. Han costado la edición de esta obra de divulgación popular varias generosas personas, que ven en ella un excelente medio educativo para las madres de familia.

## Una gran presa en Chihuahua

México, abril 25, (Trens).—En el Estado de Chihuahua se están llevando a cabo importantes trabajos de irrigación. Ellos han comenzado con

la construcción de la presa de «La Boquilla» en el río Conchos, distrito de Jiménez de aquella entidad. Terminada esta gran obra de ingeniería, se procederá a la construcción de otra presa aún mayor, que captará el agua de la primera y que la distribuirá en el riquísimo Valle de Conchos, llamado a ser el granero de la República por la fertilidad de sus tierras, a las que solamente les falta la humedad suficiente.

## Insana labor de corresponsales

México, abril 25, (Trens).—Se ha denunciado a las autoridades el hecho de que varios corresponsales de periódicos americanos están enviando a sus diarios informaciones y noticias que se tachan de falsas, con la intención malévolamente de crear nuevas dificultades entre los Gobiernos de México y Estados Unidos. Se ha observado que desde el día en que se amenguaron las agresividades de cierta parte de la prensa americana, estos corresponsales han tratado de reavivarla por medio de sus noticias carentes de fundamento. Con el objeto de definir responsabilidades se va a abrir una averiguación.

## Previsiones de la ley de caminos

México, abril 25 (Trens).—Se ha expedido la reglamentación de la ley de Caminos, que establece las modalidades en el funcionamiento de la misma, para garantizar la efectividad en la construcción de las calzadas que se proyectan. Una de las disposiciones de la nueva reglamentación previene que en el Diario Oficial habrán de publicarse cuáles caminos están ya construídos, cuáles están siendo construídos y cuáles van a realizarse más tarde, dando a conocer asimismo al público las condiciones de los contratos que se firmen con los contratistas de las obras. En otro capítulo se refiere que la Secretaría de Comunicaciones podrá decretar la expropiación de terrenos de propiedad privada para la construcción de caminos, siempre que sus dueños se resistieran a cederlos para aquella obra de bien general. Estas expropiaciones se llevarán a cabo mediante indemnizaciones justicieras.

## El balance del Banco de México

México, abril 25, (Trens).—Según el último balance del Banco de México, que comprende el período del primero de enero al 28 de febrero últimos, la situación de aquel Banco es próspera. Las existencias en caja asciende, hasta el final de aquel ejercicio a la suma de \$28.123.227.05, de las cuales hay en oro nacional la suma de \$11.504.253.00. En billetes del banco hay en circulación solamente \$1.844.175.00. El movimiento total de la institución es de \$159.240.883.90.

## Nuevo presidente de los ferrocarriles

México, abril 25, (Trens).—Ha sido designado por la Junta Directiva de los Ferrocarriles Nacionales como presidente de ella el señor don Luis Montes de Oca, Secretario de Hacienda y Crédito Público, en sustitución del ingeniero Alberto J. Pani, que se encuentra en Europa en una comisión diplomática.

principio y que nombrará al Ministro Cuadra Pasos como Delegado del Gobierno para estas Conferencias. Por otra parte el Almirante Latimer se dirigirá a los liberales pidiéndoles la cesación de operaciones de guerra, mientras se reúne la nueva Conferencia que se llevará a efecto probablemente en Corinto.

## Para arreglar la situación de Nicaragua

Las más recientes noticias sobre Nicaragua llegadas a esta capital por vía Nueva York informan que tanto el Gobierno norteamericano como el Presidente Díaz están haciendo gestiones para convocar a una Conferencia de Delegados liberales, conservadores y norteamericanos a fin de procurar un arreglo inmediato, a base de un régimen que garantizara libertad y seguridad a ambos bandos contendientes y llamara al país a elecciones dentro de un tiempo determinado. Según estas informaciones se cree que el Presidente Díaz las ha aceptado en

## Los amigos del país y la llegada de Nieto Caballero

La importante Sociedad de Amigos del País celebró el sábado pasado una interesante reunión en la Biblioteca Nacional, con asistencia de sus miembros y muchos distinguidos caballeros de la colonia colombiana con el objeto de designar la comisión que debe de elaborar el programa de recibimiento al eminente pedagogo colombiano Dr. don Agustín Nieto Caballero, próximo a llegar a Costa Rica en excursión con 20 alumnos del renombrado plantel de educación que en Bogotá se llama el Gimnasio Moderno.

La comisión quedó integrada así: don Fidel Tristán, don Joaquín García Monge, don Omar Dengo, Mr. Jhon Keit, Corina de Cornick, Auristela de Jiménez, don Marco A. Zumbado, don Manuel Sáenz Cordero y por los caballeros de la colonia colombiana, señores Dr. don Horacio Parra y don Gabriel Tavera Cualla.

## El Gobernador se detendió de los cargos de la Municipalidad

Como algunos Municipales en la sesión pasada hicieron algunos cargos al señor Gobernador en su carácter de ejecutor de los acuerdos municipales, don Macedonio se defendió bizarramente en una comunicación que dió al «Diario de Costa Rica».

Dice que por su parte él ha hecho todo lo posible por cumplir todas las disposiciones dadas y que tanto él como los empleados retribuidos por la cooperación han cumplido lo mejor que han podido los deseos de los Municipales.

## Nuevos contribuyentes en favor del maestro don José Gallegos

Toda la juventud va respondiendo lentamente al llamamiento que se le ha hecho para ayudar con una pequeña suma al recordado maestro don José Gallegos que se encuentra bastante pobre y con su vista perdida en una lejana aldea del cantón de Mora llamada Jaris. Han contribuido hasta ahora:

Ing. don José Fabio Garnier 10 colones  
Don Adolfo Cañas 25.  
Don A. C. Q. 25.  
Dentista don Rafael Meza 1.  
Don Roberto Pinto 20.  
Don Carlos Echeverría Carazo 5.  
Don Manuel Fournier Quirós 5.  
Lic. don R. F. Q. 5.  
Una suscriptor de La Nueva Prensa 1.  
La suscripción sigue adelante y quienes tengan deseo de mandar alguna suma por pequeña que sea pueden hacerlo dándosela a don Mac. Vargas.

## Defunciones ocurridas ayer en esta ciudad

Manuel Mena, 46 años de San José.  
Aida Quesada, 3 años de Mata Redonda.  
Rafael Rojas Carrillo, 76 años de San José.  
Mercedes Zamora 5 años de Juan Viñas.  
Manuela Sáenz 80 años de la Uruca.  
Juan Ramón Arias 44 años Orotina.

## El viaje del Subsecretario de Higiene

El activo Subsecretario de Higiene y de Beneficencia Pública ha salido esta mañana con rumbo a la región del Guanacaste con el fin de apersonarse en las muchas necesidades de aquella provincia.

Va el señor Núñez poseído de los mejores deseos en provecho de los moradores de aquellas zonas y en este viaje entrará por la villa de Nicoya, pasará luego por Santa Cruz y finalizará su viaje en la villa de Fidalafia.

Hay en el cantón de Carrillo numerosos casos de paludismo y habrá necesariamente que repartir quinina en abundancia para poderlo contrarrestar inmediatamente antes de que las lluvias avancen mucho.

Ocho días tardará el viaje del estimable funcionario público quien a su vuelta desarrollará varios importantes proyectos en colaboración con el Congreso que para esa fecha ya se empezará a reunir.

## Los heridos en el accidente de San Pablo de Heredia

Tanto el Licenciado don Ricardo Solís Molina como la señorita Luisa Montero que viajaban en un camión hace poco y que de Heredia venía para esta capital, recibieron muchas contusiones, especialmente el primero.

Don Ricardo recibió un terrible golpe en un ojo que por poco pierde.

Este accidente lo ha privado de asistir a sus lecciones en la Escuela Normal y en el Instituto de Alajuela.

Dichosamente ya va en franca mejoría.

El tráfico debe conocer de este daño hecho por la impericia del chofer, que trató con poca atención al pasaje.

## Se nombrará como sustituta de la Sra. Vitalia Madrigal a una hermana suya

Ayer se dijo en los centros docentes que la Secretaría de Educación nombraría como sustituta de la recordada Srita. Madrigal a una hermana suya que ejerce el magisterio.

Así se ha dicho entre varios maestros que conocen de estos asuntos.

## PARA OBRAS BUENAS, EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## Los asuntos municipales son remitidos a las comisiones respectivas

A fin de tramitar con más facilidad los muchos asuntos municipales se han acordado por la corporación que la secretaria haga distribución de los asuntos que se presenten durante el curso de la semana y cuando lleguen las reuniones las resoluciones se encuentran sustentadas.

De este modo se puede avanzar más y los municipales no llegarán a resolver de improviso como antes pasaba.

Es decir, se va a usar un sistema parecido al del Congreso.

Desde hoy se ensayará este mes todo aunque de antemano se sabe que dará buenos resultados.

## Se está elevando la primera torre de Electricia

Se han iniciado ya los trabajos de Electricia en esta capital y de la elevación de las torres se encargará el empresario don Alfredo Ramírez quien desde el lunes está trabajando en colocar la primera torrezuela en el Parque Morazán frente al Banco de Seguros.

Por lo visto ya Fomento ha dado los permisos del caso para usar los sitios nacionales.

Algunos particulares creen que como en Europa donde se usa un sistema igual debe la Compañía Hidroeléctrica comprar lotes a los particulares para la colocación de esos aparatos a fin de que queden bien disimulados dentro de la línea general de los edificios.

# Extensos detalles del terremoto en Chile y la Argentina

El terremoto que se dejó sentir últimamente en Chile y la Argentina, tuvo gran fuerza en la capital chilena en que duró casi un minuto y que dejó sentir sus efectos en una extensión de más de mil millas a lo largo de la costa chilena, ocasionó la muerte, por lo menos, a nueve personas y heridas a otras sesenta más.

El temblor se sintió en el territorio que se extiende desde Copiapo hacia el Sur hasta Valcivia y causó daños a la propiedad y heridos en las ciudades de Santiago, Valparaíso, San Bernardo y otras.

Los datos allegados por la policía de Santiago, de distintas partes de la ciudad fijan el número de muertos en siete y el de heridos en cincuenta y cinco, habiendo muerto además otras dos personas, una madre con su niño de tres meses, al derrumbarse su casa en San Bernardo.

(Los informes recibidos en Buenos Aires dicen que se cree murieron diez personas a consecuencia del terremoto en Mendoza, Argentina, en las estribaciones de los Andes y a más de cien millas al Noroeste de Santiago de Chile. Dicen esos informes que sufrieron heridas más de cincuenta personas y que los daños a la propiedad ascienden a una suma considerable. El terremoto se sintió en Buenos Aires, donde duró tres minutos, pero aparentemente no causó daños.)

## NUMEROSOS EDIFICIOS DERRUIDOS

En la parte residencial de Santiago quedaron muchos edificios destruidos en parte, y la mayoría de los heridos lo fueron al caerles encima los techos y muros. El daño sufrido en el centro de la ciudad se limitó casi exclusivamente a las cornisas de los techos y las decoraciones exteriores de los edificios. Los servicios de teléfono y telégrafos quedaron interrumpidos durante un tiempo corto, pero se restablecieron con rapidez, y los habitantes de la ciudad se ocupan hoy de sus asuntos como de costumbre.

## LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0.60 EL TOMO

El socialismo, por J. Jaurés  
Creación y Evolución, H. Spencer  
La religiosa, por D. Diderot  
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus  
Miscelánea filosófica, por Voltaire  
El contrato social, J. J. Rousseau  
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin  
Temas varios, por Eduardo Benot  
La propiedad, por P. J. Proudhon  
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Suñer  
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Suñer  
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot  
Crítica del cristianismo, por F. Laurent  
De los jesuitas, por J. Michelet  
El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.  
De venta en la Librería Falcó.

## Se vende Vibrador eléctrico SHELTON,

juego de ingeniería completo, escuadra y regla de multiplicar.  
JAIME TROYO  
Tel. 73. — Cartago.

De las cincuenta y ocho personas heridas en Santiago, lo fueron tres de ellas al derrumbarse la pared de una estación de policía. Además sufrieron daños varias otras estaciones de policía y el edificio gubernamental en que está instalado el Ministerio de Hacienda. El Ministro de Hacienda, quien se encontraba trabajando en la oficina al ocurrir el terremoto salió huyendo a la calle con todos los demás.

## RESTABLECIDA LA CALMA

El Ministro del Exterior les ha teleografiado a los Gobernadores de las Provincias, pidiéndoles que tranquilicen al pueblo, informándoles al efecto que no fué grande el daño causado por el terremoto.

El terremoto, que se sintió en Valparaíso a la 1 y 40 de la mañana, causó algún pánico entre los habitantes, quienes se lanzaron a las calles temiendo que se repitiese el desastroso temblor de 1906. Sufrieron daños las líneas telegráficas y telefónicas y varias personas fueron heridas por las cornisas que se desprendieron.

A la 1 y 40 de la mañana se sintió también un temblor en los Andes, cuyos habitantes se lanzaron a las calles donde permanecieron durante el resto de la noche.

Mientras temblaba la tierra en Valparaíso se derrumbó parte de la pared de una cárcel, donde diez de los presos aprovecharon la oportunidad para fugarse. Sin embargo fueron aprehendidos nuevamente dentro de poco tiempo.

Debido a la hora a que ocurrió el temblor había pocas personas en las calles, las que se apresuraron a refugiarse en lugares abiertos. En general, los habitantes de las distintas poblaciones afectadas salieron precipitadamente de sus casas con sólo las ropas de dormir o pocas piezas que pudieron coger en su huida.

## EL TERREMOTO EN MENDOZA

En Mendoza perecieron por lo menos dieciséis per-

sonas y resultaron heridas más de cincuenta por un temblor de tierra de veinte segundos de duración que sacudió a esta ciudad a las 2 y 30 de la madrugada.

El terremoto fué de lo más fuerte que se ha sentido en Mendoza en treinta años y aún se desconoce definitivamente el número de víctimas que haya causado. Según los informes de la policía se derrumbaron varios edificios, muchos otros sufrieron daños y en muchísimos casos se rajaron las cornisas y paredes.

Los mensajeros procedentes de los pueblos cercanos indican que el terremoto causó muertos y heridos, pero en ningún caso se en- viaban detalles.

Durante el día se restableció la tranquilidad y regresaron a sus casas los habitantes que habían huído llenos de pánico, hallando a la vuelta las paredes rajadas, ventanas y muebles rotos.

La mayor parte de la ciudad quedó sumida en la oscuridad por el terremoto, aumentándose el terror del momento por un fuerte viento que sopló. El cuerpo de bomberos y las ambulancias de la ciudad pasaron el día muy ocupados atendiendo las distintas llamadas de auxilios, pero se les dificultaba el tráfico por las calles debido a los escombros y alambres caídos.

## PROBABLEMENTE MAS DE CIEN MUERTOS

Las noticias del interior de la Provincia de Mendoza, indican que el número de muertos y lesionados es muy probable que ascienda a 100.

La iglesia de San Nicolás, la que estaba preparada para conmemorar el Jueves Santo, fué destruida y sólo la hora temprana en que tuvo lugar el terremoto, impidió lo que hubiese podido convertirse en un gran desastre puesto que la iglesia hubiese estado llena de fieles más tarde durante el día.

En un solo barrio de la ciudad catorce casas se desplomaron.

## LA NOVELA LITERARIA

A \$ 3.00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam  
El año de Clarisa, por Paul Adam  
La indomada, por J. H. Rosny  
Lorenza Albani, por Paul Bourget  
Al revés, por J. H. Huysmans  
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer  
An'es del amor, por M. Tinayre  
En rada, por J. H. Huysmans  
Mi grande, por Paul Margaritte  
Marta Baraquín, por J. H. Rosny  
Los derrotistas, por Luis Dumer  
Las fuerzas de las cosas, por Paul Margaritte  
Días de prueba, por P. Margaritte

Estas obras están de venta en la Librería Falcó.

Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).  
Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:  
Diario íntimo, 1878-1886  
Divagaciones de un desterrado  
Carmen Sylva  
Reflejos en la senda oscura  
Figuras y cosas que pasaron  
Pascuala Ivanovitch.  
Flores de astío  
De venta en la Librería Falcó.

## Obras de MARCEL PREVOST, de la

Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:  
Cartas a Francisca madre  
Nuevas cartas de mujeres  
Federica, novela  
El paso tranquilo, novela  
El jardín secreto, novela  
Últimas cartas a Francisca  
Cartas a Francisca casada  
La confesión de un amante  
La señorita Jaufré, novela  
De venta en la Librería Falcó

# Informaciones políticas

Bagaces, 25.—A don Manuel Castro Quesada.—San José.—Entrada don Cleto ayer con ciento cuarenta jinetes, pueblo entusiasmado. Reunión celebrada fué imponente. Discursos de Baltodano, Asdrúbal, Fonseca Zúñiga, Lic. Volio y nuestro candidato fueron escuchados con delirio. Su afectísimo.—J. Andrés Pena.

Tierras Morenas, 25.—A don Manuel Castro Quesada.—San José.—En las frías Tierras Morenas, así como en la cálida llanura nuestro ilustre jefe ha recibido el cordial homenaje de todo el pueblo. Ve daderamente la causa nacional encuentra en todas partes listo el terreno para la cosecha. Su afmo.—Arturo Volio.

San Marcos, 25.—A don Manuel Castro Quesada.—San José.—Entrada triunfal de don Carlos María así: nueve de Tarrazú, republicanos de Dota trece, San Juan de Tobosi seis y menores de edad cinco. Por correo detalles.—Cástulo Vargas, J. Céspedes M.

Las Juntas, 25.—A don Manuel Castro Quesada.—San José.—El Administrador de la Mina Abangares por creerlo conveniente para los intereses de la empresa, dispuso en estos días permitir a los coligalleros la extracción de metales de los trabajos abandonados de Gongolona y en lo superficial del cerro Pelón. Esta disposición la han tomado jefes carlistas como arma de combate haciéndoles creer a los coligalleros que debido a influencias de su jefe Carlos María Jiménez, en su última jira, la empresa accedió a esa solicitud. Solicitud que fué hecha hace seis (6) meses por un grupo de coligalleros encabezado por los señores José Moraga y Elías Segura. El Administrador no repara en colores políticos respecto a intereses exclusivos de la Compañía.—Florentino Cruz.

Liberia, 25.—A don Jorge Ortiz.—Cartago.—Recibimiento grandioso. El entusiasmo de la capital del Guanacaste con firma triunfo definitivo. Si no hay algo urgente deseo continuar jira con ilustre jefe y regresaré jueves a esa. Afectísimo.—Arturo Volio.

Bagaces, 25.—A don Jorge Ortiz.—Cartago.—Entrada triunfal a la ciudad Blanca fué completada con reunión concurrenciosa: de todas partes brotaba el entusiasmo por nuestra gran

causa. Hoy el Histórico Bagaces recibió con palmas a don Cleto y nosotros proponemos llegar a Cañas en la tarde. Su afectísimo.—Arturo Volio.

Cañas 25.—A «LA PRENSA».—Sábado en la tarde entramos bajo arcos triunfales a Liberia. En la noche hermosa nuestro triunfo está asegurado.—Fonseca Zúñiga.

y en la tarde fuimos delirantemente recibidos en este bello lugar. Seguimos hoy para los Angeles, Tierras Morenas y Tilarán. Imposible describir la alegría y determinar la gran fuerza numérica con que en cada lugar ha sido esperado y agasajado el Lic. González Víquez. Nuestro triunfo está asegurado.—Fonseca Zúñiga.

## EL ASALTO AL TREN DE GUADALAJARA EN MEXICO

### Boletín oficial de información

Radiograma.—México 23 de abril de 1927.

Día diecinueve un grupo de bandoleros encabezados por los Presbíteros Católicos Vega, Pedrosa y Angulo y Licenciado Loza, Comisionado de la Liga de Defensa Religiosa, asaltaron el tren procedente de Guadalajara tiroteándolo al grito de «Viva Cristo Rey» hasta acabar con la pequeña escolta que lo guarnecía y matando numerosos pasajeros. Enseguida pasaron a cuchillo a la mayor

parte de los pasajeros prendiendo luego fuego al tren en cuyo interior perecieron quemados casi todos los pasajeros restantes. Los muertos y heridos son más de ciento cincuenta, entre ellos numerosos niños, dándose el caso de que un pasajero perdiera a su esposa, su suegra y sus cinco hijos. El Gobierno procede con la mayor energía en el castigo de los culpables y para impedir que se repitan acontecimientos semejantes.



## IMPORTANTE ANUNCIO

del Presidente de la Dodge Brothers, Inc.

Dentro de pocos meses, la Dodge Brothers, Inc., introducirá una nueva serie de automóviles—que en sentido alguno perturbará la demanda de los presentes tipos de vehículos Dodge Brothers—la cual vendrá a clasificarse en una categoría de precios más altos y cuya producción será en cantidades limitadas.

Combinando la notoria seguridad de todo producto Dodge Brothers con un funcionamiento extraordinario y una belleza irreprochable, los nuevos modelos están destinados, en nuestra opinión, a establecer en el acto una nueva norma de refinamiento en la construcción de automóviles finos.

La Dodge Brothers, Inc., continuará construyendo sus presentes modelos en cantidades máximas para satisfacer la demanda, la cual, durante el año pasado, fué la más grande de todas las registradas en los anales de esta organización, pues llegó a un total de 330,000.

*Edwin Sweeney*

Para buenas novelas la Dirección de «La Prensa»

# Serenamente escucharon su sentencia de muerte Sacco y Vanzetti

## Ambos hicieron extensas declaraciones protestando de su inocencia

Nicola Sacco y Bartolomeo Vanzetti oyeron pronunciar su sentencia de muerte después de haber estado siete años amenazados con la silla eléctrica. Durante esos siete años se ha oído el eco de su caso en varios continentes.

En el mismo Tribunal en que fueron condenados por asesinato por un jurado en 1921 fueron ahora sentenciados a muerte en la silla eléctrica, disponiéndose que se ejecute la sentencia en la prisión del Estado durante la semana de julio 10. La sentencia fué impuesta por el Magistrado Webster Thayer, quien presidió la vista.

Ambos hombres aceptaron la invitación del Tribunal para que hicieran declaraciones antes de ser pronunciada la sentencia. Ninguno de los dos pidió clemencia pero sí protestaron de su inocencia en el crimen del cual han sido declarados culpables—el asesinato de dos guardias que custodiaban el dinero de una nómina al intentarse el robo del numerario en la fábrica de zapatos de South Braintree en Abril 15 de 1920 —y acusaron de prejuicio al Magistrado Thayer, al jurado que los condenó y al Fiscal que los acusó.

Sostuvieron que debido a su radicalismo no se les otorgó un juicio equitativo, acusación esta que ha tenido por resultado una agitación mundial por parte de los organismos radicales que piden un nuevo juicio. Ninguno de los dos reos mostró emoción alguna al oír la sentencia condenándolos a muerte.

### AUN HAY ESPERANZAS DE SALVACION

Impuesta la sentencia quedan dos medios posibles por los cuales pueden continuar su lucha por la vida ambos reos—uno es apelar al Tribunal Supremo de los Estados Unidos y el otro apelar al Gobernador Fuller para que ejerza la clemencia ejecutiva. Esta última medida la tomaron inmediatamente los partidarios de los reos, según anunciaron sus abogados William G. Thomp-

son y Herbert B. Ehrmann.

Careciéndose de declaración alguna del Gobernador quien no se encontraba hoy en su residencia de Boston, se recordó que él ha manifestado previamente que no le han sido sometidas las pruebas del caso y que por consiguiente no había formado opinión sobre el mismo.

Aunque se habían tomado precauciones especiales para evitar toda violencia o desorden en relación con la sentencia de los dos hombres, no hubo demostración alguna ni mientras se escoltaba a los prisioneros hasta el Tribunal y a la Cárcel del Condado de Norfolk ni durante el acto celebrado en el Tribunal.

La diligencia de la lectura de la sentencia demoró menos de una hora. Después de haber sido declarada abierta la sesión del Tribunal por el Magistrado Thayer a las 10 y 5 pidió inmediatamente el Fiscal de Distrito Winfield H. Wilbal que se leyese la sentencia. El alguacil preguntó entonces a Sacco si tenía «algún motivo que alegar por el cual no se le debía imponer sentencia de muerte».

### HABLAN LOS CONDENADOS

«Sí, señor», contestó Sacco, poniéndose de pie al lado de Vanzetti, y explicando que Vanzetti hablaría más extensamente procedió, a decir:

«Jamás he conocido, ni oído ni aun leído en la historia que haya existido un Tribunal tan duro como éste.

Después de un proceso de siete años aún nos consideran culpables».

Pausó y continuó después esbozando sus principios radicales, denunciando a la «clase oprimida y a la clase rica» como contrarias una a otra.

«Fraternizamos con el pueblo, con los libros, con la literatura, continuó diciendo: «Ustedes persiguen al pueblo, lo tiranizan y le dan muerte. Nosotros siempre tratamos de educar al pueblo. Ustedes tratan de establecer una relación entre nosotros y alguna otra nacionalidad que

os odia. Es por eso por lo que me encuentro hoy aquí en este banco, por pertenecer a la clase oprimida. Ustedes son los opresores».

«Usted lo sabe, Magistrado Tayer—usted conoce toda mi vida, usted conoce por qué estoy aquí—y después de siete años de habernos estado persiguiendo a mí y a mi pobre esposa todavía hoy nos sentencian a muerte.

Refiriéndose sea Vanzetti dijo que era el «hombre bondadoso con todos los niños», a quien, dijo, que el Magistrado Thayer había sentenciado dos veces aunque «usted sabe que es inocente» añadió dirigiéndose al Magistrado.

«Como dije antes», concluyó «el Magistrado Thayer conoce toda mi vida y sabe que nunca he sido culpable, jamás, ni ayer ni hoy, ni nunca».

### DECLARACIONES DE VANZETTI

Al sentarse Sacco, el alguacil dirigió la misma pregunta a Vanzetti.

«Digo que soy inocente, no sólo del crimen de Braintree (asesinato por el cual fui sentenciado hoy) sino también por el crimen de Bridgewater (atentado de robo por el cual he estado cumpliendo sentencia). Que no sólo soy inocente de estos dos crímenes, sino que en toda mi vida jamás he robado, jamás he matado ni jamás he derramado sangre ajena.

Dijo que había luchado toda su vida «por acabar con el crimen».

Sosteniendo que no tenía necesidad de cometer ningún crimen para obtener dinero. Habló Vanzetti de su padre en Italia quien «me hubiera recibido siempre con los brazos abiertos» y quien le hubiera dado un puesto en el mundo de los negocios si hubiese regresado a su lado.

Vanzetti también expuso sus principios, declarando que no solamente se había opuesto a los crímenes, sino que «me he negado la comodidad o la gloria de la vida, el orgullo de una vida de buena posición, porque a mi juicio no está bien que se explote al hombre».

«Ahora, para concluir,

Vidrios escarchados para cancelas y tejas de cristal para tragaluces imitación teja de zinc

Sólo conseguirá donde

Alvarez & Cleves

diré que no sólo soy inocente de todas esas cosas, que no sólo no he cometido nunca en mi vida un verdadero crimen—aunque sí he incurrido en algunos pecados, pero no en crímenes—no sólo me he esforzado durante toda mi vida por suprimir los crímenes, esos crímenes que condenan la ley oficial y la moral oficial, sino también el crimen que sanciona y santifica la moral oficial y la ley oficial—la explotación y la opresión del hombre por el hombre y si hay alguna razón por la cual me encuentro aquí como hombre culpable, si hay alguna razón por la cual usted puede pronunciar mi última hora dentro de unos minutos, es esa la razón y ninguna otra».

Dijo que los hombres «de inteligencia» de todo el mundo les habían prestado apoyo—«la flor varonil europea, los mejores escritores, los mayores pensadores de Europa».

«Hemos probado que no podría haber otro Magistrado en este planeta que fuese más duro y que tuviese más prejuicios que los que usted ha tenido contra nosotros. Hemos probado eso. Sin embargo se nos niega un nuevo juicio. Nosotros sabemos y lo sabe usted en el fondo de su corazón que usted ha sido contrario a nosotros desde el principio, —antes de habernos visto. Antes de habernos vistos sabía usted que éramos radicales», y sostuvo además que en la época en que se celebró el juicio «era fácil obtener un veredicto de culpabilidad».

«Se nos juzgó», dijo, «durante una época que ya ha pasado a la historia. Quiero decir con esto una época en que había gran resentimiento y odio contra la gente que sustentaba nuestros principios, contra el extranjero, contra los que rehuían el servicio en las filas y me parece —mejor dicho estoy seguro de ello—que tanto usted como Mr. Katzman (Fiscal de distrito que actuó en el juicio original) han hecho todo lo que estaba en su poder para fomentar, para agitar aun más las pasiones del Jurado, los prejuicios del Jurado contra nosotros».

El Magistrado Thayer antes de sentenciar a los dos hombres indicó que la cuestión de la culpabilidad era cosa a resolver por el jurado, y agregó: «Ese Tribunal no



**LAXATIVO**

## BROMO QUININA

PARA

### Resfriados e Influenza

El Remedio Que Da Buenos Resultados

### PIDA LA LEGITIMA

Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla  
Marca de Fábrica Registrada

LA FIRMA **E. W. Grove** Aparece en Cada Cajita

De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

## PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales arreglos con el periódico LA PRENSA para la publicación de todas sus actividades en el país.

Por ese motivo recomienda de una manera muy especial a todos sus simpatizadores y amigos, se suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de desarrollar esta Jefatura.

San José, 1º de marzo de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción.

## UNITED FRUIT Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

**M. M. MARSH**  
Administrador

Marzo 27, 1927.

PARA OBRAS EN	LIBROS SELECTOS
«LA PRENSA»	A \$ 2.50 el tomo
	<i>La religión al alcance de todos,</i> R. H. Ibarreta
	<i>Las mentiras religiosas, Voltaire</i>
	<i>Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker</i>
	<b>Teatro Selecto Contemporáneo</b>
	A \$ 1.75 EL TOMO
	<i>Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind.</i>
	<i>La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev</i>
	<i>La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy</i>
	<i>El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde</i>
	<i>Laboremus, por Björnsterne Björnson</i>
	<i>Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev</i>
	De venta en la Librería Falco

tiene absolutamente nada que ver con esa cuestión».

«El Tribunal Supremo», dijo, «había examinado la causa y sostenido el veredicto, y siendo eso verdad queda una sola cosa que pueda hacer dicho Tribunal, pronunciar la sentencia.»

# AMOR, CONVENIENCIA Y EUGENESIA

Un notable pensador español, el doctor Marañón, ha dado últimamente en Madrid una interesantísima conferencia, cuyo tema fué «Amor, conveniencia y eugenesia».

Este tema fué admirablemente estudiado y hábilmente expuesto, de tal modo que puede llegar a todos los entendimientos y no causar alarma en ningún espíritu, el problema del amor conyugal en los tiempos actuales aparece en esta conferencia con impresionante claridad.

LA PRENSA empezará a publicar desde hoy esta conferencia y lo hará en varios números seguidos con motivo de su larga extensión.

Este trabajo interesará vivamente estamos seguros a todos nuestros lectores y muy especialmente al público femenino.

«Es evidente que uno de los momentos trascendentales de nuestra vida quizás el más trascendental de todos ellos, es aquel en que, hombres y mujeres, cambiamos la libertad sin cuidados de la vida de solteros por la existencia llena de obligaciones y problemas del matrimonio.

¿De qué modo nos preparamos para esta variación esencial y definitiva en el rumbo de nuestra vida? La respuesta es sencilla. Nos casamos por amor y por conveniencia; esto es, previo un estado pasional que nos atrae por encima de todas las razones al cónyuge futuro,

o previo un arqueo, más o menos consciente, de los caudales del novio o de la novia; o bien de otras condiciones que puedan equivar al caudal, como la posición familiar o social, el rango nobiliario, etc.

Es cierto que a veces ambos estados previos, el romántico y el interesado coinciden dichosamente. Pero solos o concertados, estos dos son, en suma, los mentores habituales del matrimonio: la conveniencia y el amor.

Amor y conveniencia. Si hace algunos años se hubiera planteado ante un público el problema de cuál de estos dos consejos es el que debe preferir un joven en aptitud matrimonial, un coro airado de protestas nos hubiera impedido continuar. ¡No hay otro matrimonio legítimo que el inspirado en el amor! nos hubieran dicho, los espectadores indignados. Claro es que, seguramente, los que más alto gritasen serían como siempre, los fariseos de uno y otro sexo, los que habían buscado ya su cónyuge entre los herederos más ricos a su alcance.

Pero ahora podemos hablar con serenidad de la cuestión. Más aún: estamos obligados a examinar sin escándalo de nadie las ventajas y los inconvenientes del amor como móvil del casamiento; y, a la vez, el pro y el contra de la conveniencia. Y, por fin, debemos estudiar si otras razones, además de las dos ex-

puestas, deben intervenir en el momento trascendental de la elección del esposo o de la esposa. Estas otras razones son las que los antropólogos y los médicos llaman eugenésicas, las que tienden, por encima del cálculo y del amor, que son razones egoístas, personales, al fin altruista de crear una descendencia y una raza enérgica e inteligente. «La hora actual del mundo, ha dicho un gran filósofo contemporáneo, es la hora de la eugenesia»; y cuantos tienen una voz, siquiera sea tan modesta como la mía, deben ponerla al servicio de este magnífico ideal de nuestros tiempos.

Estudemos, pues, qué significa el amor y qué significa la conveniencia como móviles del matrimonio actual; que se puede aprovechar de ellos, y con qué se pueden complementar y corregir para la realización de un matrimonio racional; esto es, útil para los cónyuges y útil también para la humanidad futura.

El matrimonio por amor ha venido siendo el arquetipo de la unión intersexual. Dos jóvenes se ven sin conocerse, y en la primera mirada quedan traspasados por el flechazo de la pasión. Ya sólo ansían ser el uno del otro. Se quieren, y todo lo demás no les importa. La posición social, el porvenir económico, los pleitos de familia, incluso los odios nacionales y las razones de Estado, todo les es indiferente. Todo lo superan y al

fin se unen por la fuerza del amor, ante la cual nada se resiste. Este es el esquema ideal que ha servido argumento a tantas historias, a tantos poemas... y de prólogo a tantas tragedias.

Porque el amor, en el cual creo como el mayor de los bienes que el hombre puede alcanzar en este mundo es una cosa muy compleja. Se llama amor a muchas cosas que son muy diferentes, aunque su raíz profunda sea la misma. Se llama amor desde la fuerza ciega que empuja a un sexo hacia otro, como el instinto de la conservación empuja al hambriento hacia el pan, hasta el sentimiento infinitamente complejo y delicado que une a dos almas enlazadas por la comunidad del esfuerzo, de las esperanzas y de los sufrimientos, y por la responsabilidad de una familia nacida de su unión; sentimiento que tiene toda la nobleza de la amistad; donde los dioses, y además la vibración corporal, el estremecimiento vegetativo del instinto de la atracción de los sexos.

Desde aquella atracción pura y desnuda, trasunto del celo animal, que llamaremos amor instintivo, hasta este otro sentimiento complicado en el que el instinto es tan solo la columna vertebral que enlaza a las modalidades afectivas e intelectuales más delicadas y sutiles, que podemos denominar amistad amorosa; y, en fin, hasta las formas sublimadas de la pasión intersexual, en las que la libido se ha extinguido, y persisten sólo los elementos

superiores, intelectuales, en plena pureza, hay toda una serie de gradaciones infinitas. Y a todas les llamamos amor. Decimos que está enamorado Otelo, al que mueven resortes meramente instintivos, en su ir y venir en torno de Desdémona. Llamamos también enamoramiento a la crisis afectiva y mental del duque de Gandía ante el cadáver putrefacto de su reina, henchida pocos días antes de majestad y de gracia. Amor al sentimiento patriarcal del abuelo, vértice del hogar en que pulula la prole. Y amor en fin, a la pasión de Don Quijote, iluminada apenas por las cenizas del sexo, casto y casi extinto, de un hombre en los linderos de la vejez. La raíz es la misma: la atracción de los sexos; la libido, como dicen los fisiólogos. Pero el valor biológico y social de cada uno de estos sentimientos es completamente distinto.

Sheller ha dicho que el amor no es ciego, como veía siendo representado desde la antigüedad; sino, por el contrario, clarividente, puesto que adivina entre mil personas la elegida, y descubre en ella cualidades excelsas, ocultas al ojo indiferente del que no está enamorado. Las consideraciones anteriores nos explican que Sheller tiene razón; pero que también la tenían los que pintaban al Amor con los ojos vendados.

En efecto, lo ciego es el instinto. El instinto adivina realmente al individuo del sexo contrario que apetece la propia sexualidad. Pero

no es adivinación clarividente, sino ciega; que la hay de las dos clases. Ven mucho los que tienen ojos muy perspicaces, y también los ciegos, que por no ver materialmente adivinan con los ojos de la imaginación. Y la clarividencia del instinto amoroso en esta última, la clarividencia rectilínea de los ciegos, que va derechamente al objeto adivinado, como atraída por él, sin razón y sin responsabilidad. Algo de lo del toro que ve al bulto y lo acomete, pero en plena ceguera; despierto el instinto, pero dormida la razón.

Algo también de la afinidad ciega de los cuerpos químicos; a la que Schopenhauer comparó la atracción instintiva de los sexos. ¿Y es esto clarividencia? Acaso la Inteligencia Suprema que rige los mundos bajo la forma del Genio de la Especie, ejerza en este juego de atracciones su suprema penetración; pero el hombre que corre hacia la mujer con la carne encendida de deseo no sabe a donde va; va tan ciego como la bala disparada por el fusil del cazador.

(Continuará)

El azúcar del Ingenio  
VICTORIA  
es el mejor del país  
Pídalo siempre y haga  
sus compras

## IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311

# El político más popular del Soviet

Entre los personajes que ejercitan la dictadura colectiva en Rusia, ninguno hay más pintoresco y más humano que el «strarosta» Michael Kalinine, ex-Presidente de la República. Hijo de un oscuro aldeano ruso, es realmente un verdadero producto de la civilización de la estepa. Todavía usa su bata patriarcal, su vestimenta hecha de tejidos confeccionados en la casa, botas de cuero y blusa, sin corbata. Siempre se le ve con este aspecto en el Kremlin, rodeado de una guardia imponente. Kalinine, por muchos conceptos es un hombre notable.

Nadie le enseñó ni a leer ni a escribir, y sin embargo lee y escribe a la perfección. Durante varios años, a causa de haber asumido la defensa de los humildes, fué arrojado a las prisiones del Imperio. De esta suerte al estallar la revolución de 1917 era ya conocido como campeón de las causas nobles. Allí cobró su fama, uniéndose a Lenine, el cual se refugió en su casa al fracasar la revuelta del mes de Julio.

Durante las guerras civiles, mientras se desarrollaban en Rusia terribles conflictos entre los aldeanos y los obreros, fué designado especialmente por el gobierno para integrar un

cuerpo de enlace entre los elementos agrarios y el Estado. Lo designaron entonces Presidente del Consejo de Comisarios del Pueblo, cargo que desempeñó con pasmosa habilidad. En estos momentos, donde quiera que surge un conflicto, allá envían a Kalinine, para que haga desaparecer las dificultades. Por esta causa su popularidad entre las clases proletarias es formidable.

Cuando se cansa de la ansiedad de la política se dirige a la finca de su anciana progenitora, situada en el Gobierno de Tver, en las cercanías de Moscov, donde se dedica a cortar leña, a labrar la tierra y a ordeñar las vacas.

Una de las misiones principales de Kalinine consiste en recibir a los diplomáticos extranjeros que vienen a presentar credenciales a Moscov. Como no habla ninguna lengua extranjera se vale de sus interpretes para charlar con los representantes de las potencias, con los que frecuentemente hace chistes. Esto, que en el mundo diplomático de las casacas y de las libreas de occidente parece un poco peregrino, en Rusia es perfectamente normal, pues todo el mundo trata de inspirar al forastero un sentimiento de familiaridad.

## Avisamos

a nuestros clientes y al público en general que LA PRENSA en su deseo de hacer cada día más efectivos sus servicios, ha resuelto establecer una sección de AVISOS ECONOMICOS a razón de 50 cts. por inserción en avisos de 20 palabras o menos, y 3 cts. por palabra de exceso y por inserción.

Mínimo 4 inserciones.

## Kellogg está apoyado por el Presidente Coolidge

Las disputas planteadas entre los miembros del gabinete norteamericano no serán toleradas por el Presidente Coolidge quien sigue la norma de que cada jefe de departamento es responsable del mismo y tiene a su cargo todos los asuntos que caen bajo su jurisdicción.

Esta ha sido la aclaración que ha salido de Casa Blanca, donde se decía que el Presidente Coolidge estaba preocupado acerca de los rumores que han circulado de que el gabinete está en desacuerdo acerca de la política seguida en China.

Estos rumores, se ha dicho, son erróneos; el Secretario Kellogg, contando siempre con la aprobación del Presidente, tiene completamente a su cargo la cuestión de China y su actitud merece la plena aprobación del gabinete.

Es más, se hace resaltar enfáticamente, que Coolidge no tiene el propósito de permitir que ningún miembro del gabinete se le imponga a otro o le diga cómo tiene que orientar su departamento.

En la relación con la situación en China Mr. Coolidge cree que todos los miembros del gabinete están de acuerdo en que la nota exigiéndole reparaciones y satisfacciones así como garantías a los nacionalistas chinos, como consecuencia de los ultrajes cometidos en Nanking, debía enviarse y que convenía más que fuesen entregados por los cinco gobiernos a la vez.

Se dice también que el Presidente estaba alarmado acerca de las especulaciones de la prensa en relación con los asuntos extranjeros al surgir situaciones tan delicadas como la existente entre este país y la China. Teme el Presidente que estos contrarios causen serios daños y entiende que lo único que puede lograr con ello es dar satisfacción a los enemigos que pueda tener la nación.

La Casa Blanca aprovechó la oportunidad para desmentir nuevamente los rumores de que el Secretario Kellogg renunciaría. Se declaró enfáticamente además, que Mr. Hoover, cuyo nombre ha sido citado para sustituir a Kellogg, no sería nombrado aun cuando este último llegase a renunciar.

### COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES

JACINTO BENAVENTE	
Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada	\$ 1.00
La virtud sospechosa	1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres	0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien	0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos	0.60
Alfilerazos	0.50
Señora ama	0.50
La otra honra	0.50
La malquerida	0.50
Los nuevos yernos	0.50
El collar de las estrellas	0.50
M. LINARES RIVAS	
La raza	0.50
Como buitres	0.50
La garra	0.50
El marido de la estrella	0.50
Fantasmas	0.50
Como hormigas	0.50
G. MARTINEZ SIERRA	
Juventud, divino tesoro	0.50
Para hacerse amar locamente	0.50
Madrigal	0.50
Madame Pepita	0.50
Vida y dulzura	0.50
P. MUÑOZ SECA	
El llanto	0.50
El ardid	0.50
El conflicto de Mercedes	0.50
Las hijas del rey Lear	0.50
La pluma verde	0.50
CARLOS ARNICHES	
La honra de don Juan	0.50
¡Qué hombre tan simpático!	0.50
Las lágrimas de la Trini	0.50
El último mono o el chico de la tienda	0.50
J. y S. ALVAREZ QUINTERO	
Los leales	0.50
El ilustre huésped	0.50
FEDERICO OLIVER	
El azar	0.50
El pueblo dormido	0.50
Los cómicos de la legua	0.50
MARCELINO DOMINGO	
Vidas rectas	0.50
El pan de cada día	0.50
J. FERNANDEZ DEL VILLAR	
Mimi Valdés	0.50
Colonia de lilas	0.50
La prudencia	0.50
OSCAR WILDE	
Una mujer sin importancia	0.50
Un marido ideal	0.50
DIVERSOS AUTORES	
¿Y después?, Felipe Sassone	0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset	0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada	0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza	0.50
La hija del orlo, G. D'Annunzio	0.50
La galana, Pilar Millán Astray	0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin	0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena	0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo	0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo	0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare	0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín	0.50
L'Enigma, Paul Hervieu	0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu	0.75
La jaula, Luciano Descarves	0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca	0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca	0.50
Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó	

### Telegramas rezañados en la Oficina Central durante el mes de abril

Leona Zamora, Turrialba; Martina Navarro, Escasú; Luis Ramirez, Paraiso; Gervasio Cubillo, San Pablo Gte; Eden Salazar, Limón; Franco Diez, Puntarenas; Pedro Gómez, Puntarenas; Leopoldo Brenes, San Vicente; José Alvarado, Naranjo; Luz de Varela, Casa Presidencial; José Merino, Coronado; Carlos A. Granados; León; J. Padilla, Cartago; Alberto Lizano, Grecia; Manuel Carazo, Cartago; Rolinda de Fox, 27 de Abril; Cristóbal Acuña, Quebradas; José L. Soto, Limón; Julián Venegas, Orosí; Daniel Montero, San Antonio B.; Donato García, Grecia; Noé Herrera, Alajuela; Andrea Carranza, Las Juntas; Manuel Gutiérrez, Juan Viñas; Manuel Astorga, Juan Viñas; Luis Carazo Peralta; Alfonso Jackson, San Ramón; Herminia Jiménez B., Puntarenas; Adela de Aguilar, Bebedero; y Manuel Villalobos, Grecia.

El primer Jefe de la Central, EVARISTO SOLERA.

San José, 25 de abril de 1927.

- OBRAS DE BERNARD SHAW a \$ 4.00 el tomo.
- COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
  - COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.
  - HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
  - TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
  - VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años / VI. LA OTRA JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.
  - EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet. De venta en la Librería Falcó.
- Estos tomos están lujosamente empastados.

### Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

- OBRAS PUBLICADAS
- Anita, por M. Dally  
El Rey de los Andes, por M. Dally  
Ruinas en flor, por G. Chantepleure  
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète  
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux  
El sueño de Suzi, Henry Ardel  
A los dieciocho años, M. Aiqueperse  
Rosa Perrin, por Alice Pujo  
Amor es vida, por Matilde Alanic  
La profesora de piano, F. O'Noll  
El mal paso, por J. des Gachons  
Kitty, por K. Tynan  
La marquesita, por A. Dourliac  
Un cuento azul, por Henri Ardel  
Ninón, por Guy Wirta  
Silencio heroico, Jean de la Brète  
Amada en el dolor, René Star  
El Secreto de Kernic, P. Segonzac  
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dally  
La doble farsa, por G. de Wally  
El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguna Litteras  
Hija de héroes, por M. Dally  
Doris, por Curtis Yorke  
Paulina, por G. de Wally  
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon  
Hipócrata, por M. Dally  
Un grito en las tinieblas, por A. Flory  
La dama del castillo negro, por C. N. Williamson

### Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

### Partido Unión Nacional Jefatura del Partido Reformista

Para los fines consiguientes se avisa a los reformistas que de acuerdo con el Jefe del Partido Unión Nacional, nuestra oficina ha quedado abierta al servicio de los amigos en los bajos del edificio ocupado por la Gobernación, 50 varas al Norte de Correos y Telégrafos, la que está a cargo del suscrito.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA Jefe de Acción.

### La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte. Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guarnardó (España)

### LECTURAS SELECTAS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela a través, por Anselmo Lorenzo.
  - La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
  - El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
  - Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
  - La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliati.
  - Lecturas, por Angel Ganivet.
  - La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
  - El estado docente, por Ricardo Castro M.
  - La canción triste, poesías, Vicente Medina.
  - Del momento fugaz, Leonardo Montalbin.
  - Homenaje a Francia, por varios autores.
  - Desde Europa, por José Enrique Rodó.
  - Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
  - Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
  - Antología hispano-americana Nicaraguana.
  - Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
  - El patio azul, por Santiago Rusiñol.
  - De sobremesa, por Jacinto Benavente.
  - Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.
  - El jardín de Epicuro, por Anatole France.
  - Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
  - Juan José, por Joaquín Dicenta.
  - Artículos, por Fca de Queiroz.
  - Las guardias del crepúsculo, por N. Pacheco.
  - El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.
  - Ciós, por varios autores.

Imp. Germinal

**Vermicida Infantil**

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES, el VERMICIDA INFANTIL es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales.

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

Donde ROBERT

**Toda la Ropa**

Por HIGIENE

Exija que le den panecillos de EL GALLITO

YA VIENEN ENVUELTOS

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa

Ginger grande, pequeña

**Traube**

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE